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4 常州溧阳一汽车配件厂欠薪，工人跳楼讨薪 

 

增“三性”  工会实际做法 

政治性： 

社会主义核心

价值观、工人

阶级情感 

群众性： 

来自群众，深

入群众，随时

在群众中，把

自己当成工人

的一员 

 

先进性： 

代表工人争取

利益最大化的

能力 

-问：想看一下工会了不了解这个事情的进展，然后能不能发挥一些作用帮他

们，帮这些职工。 

答：“我个人猜测啊，应该是没有的。因为一旦出现这种情况，工会组织可能

第一时间介入的，但是它下面既然没有说，就是作为基层工会…如果说发生这

件事情了，基层工会没有说通知我们…所以我个人认为，可能它们是没有基层

工会的。” “既然电话来了，我们肯定会跟一下的，看看什么情况。” 

  

-问：他是不是没有给报到那个网格化的预警机制里？ 

答：“对对对，所以我判断情况有两种：一个是他们公司内部已经协调好了，

这是一；二、它没工会，就是这个企业是没有工会的，所以他没有往上报。”

“预警机制嘛…等于说把事情放在一线吧，最好在内部就解决掉…” 

“把这个机制完善起来，尽量把——就像你说的，预防为主嘛——尽量把这个

事情在内部能解决。”“我们现在的做法就是说，全部往下做，不要去被动地

去做。”“我们是主动下去的这样。而不是说，像以前被动的，我等上面给我

们下任务，我再去处理这个事情。”“尽量把事情就像你说的，在源头把它就

处理掉了。省得耽误职工的时间啦，包括影响职工的情绪，把事情扩大化。” 

 

-问：我们是不是会有一个新的局面，就是其实工会可以不仅是这个帮扶啊或者

是一个辅助的角色，还可以主动地去把这个权益的纠纷承担起来呢？ 

答：“其实工会的主要权益是维护工人的权益嘛。但是也像我说的，没有执法

权。如果说是像习总书记说的这种情况，我们工会不是也在改革嘛。按这种情

况，我感觉联合执法的可能性还是比较大。”“只能说联合执法，而且我们只

有监督权。”“我们工会始终只有一个，监督，只有监督作用，具体来说。或

者说，一线吧，比他们人社的更容易接触到一线。” 

 

-问：这个身份您觉得是用政府的身份更好帮到工人呢，还是用工会的身份呢？ 

答：“如果说放在老一辈的话，以我个人名义来说，我感觉，工会的话比较容

易得到职工的心。但是现在的话不一定，现在因为你无论是宣传还是做事，都

是以政府名义出的。毕竟名头比工会要大，工会毕竟是群团，是不是，而不是

说政府部门。” 

答：“凡是你这方面，只要有工会了，你这个事情闹到政府去了，政府到最后

还是说，希望工会去解决。因为工会代表的，是职工的利益。很多人，群体性

事件闹大了以后，他们不相信政府，认为你们政府就是在推延、忽悠。那我寻
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求的就是工会。但是作为公司内部的工会代表，他不信任。我需要的是说，以

一个真正代表职工身份的，那就只有我们总工会。对不对？” 

答：“工会的身份、能力，你是不能否定的。无论是个人，还是群团性的。” 

 “我们也想做得更好，只是说，看吧，看这个改革之后怎么说法吧。”“习总

书记对工会的态度，我个人的感觉是，他的想法是，还是想把工会再突出

来。” 

“（以前）工会的力量其实很强大的，真正地代表职工的利益。只是可能在改

革开放以后，下面的老板、或者是企业的负责人，以盈利为目的，逐渐地忽视

工会的能力，或者说工会的力量。他不出事的话，他永远不知道工会存在的必

要和能力的。然后习总上台以后，我感觉工会还是慢慢往上浮的。” 

 

-问：你们溧阳市的总工会整个都比较有干劲。 

答：“对，我们几个部门现在都…这么说，15年之前我没太感觉到工会太忙

啊，15年之后我感觉到，各部门都很忙，经常加班的。”“我们领导、我们主

席比较有活力，比较有冲劲，那我们下面也得跟得上。” 

-问：可以说跟这个工会改革是有关系的吧？ 

答：“对对对。领导有想法，那我们下面就得做。把意见做出来给他看，是不

是。” 

 

-问：其实是不是这个事情也有点反了呢？当然我知道《工会法》上面有程序的

规定，但是组建工会本来应该是靠职工嘛。 

答：“对对对。还是，但是你不能说光靠职工自己组建。打比方，你厂里有一

百个职工，你九十个同意组建工会，老板不同意。职工跑到我们这里来，说我

们要组建工会，他没有什么能组建的。他一，没有开会，没有权力开会，职工

之间没有任何权力的，还是要老板来。” 

“他只要组建了工会，那么下面的……就说你只要开了这个头，你下面的为职

工代表的利益什么的，慢慢的，我们会融进去的。我们帮你卡死了。你像那个

集体合同，我们和人社共同卡。你只要出现了问题，你只要组建了工会，我们

就是说要下去查的……查你，你只要组建了工会，我们就去查你。” 

 

-问：那您觉得做了这么多事，在工人的维权啊、权利啊、利益方面，目前在您

所属的区域还有没有大的问题呢？  

答：“问题永远存在，只能说问题永远存在。我不能说，不可能没有什么问

题。这就是瞎吹了。我不相信中国哪里地方会出现这种情况（没有任何问

题）。而且只能说，发展得越大，企业越多的情况，问题越多。”“就像我说

的，我在给你普法的同时让你懂法。你懂法了，就会维权。我认为自己的利益

受到侵害了，我就要去谈。你一谈的话，矛盾就起来了。”“在他不懂法之

前，他认为，我工作，老板给我钱是应该的。后来发现，啊我的利益受到侵害
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了，那我就要去维权。” 

“这个问题我感觉是个曲线形，一开始大家什么都不懂，后来懂了，问题全出

现了。那慢慢的，大家职工都懂了，老板也意识到这个问题了，对吧？好，问

题会越来越少，慢慢平稳下来了，就一个曲线形我感觉。” 

“工会虽然说，它的主观面是帮助职工、维护职工权益。但是它还有很多其他

活动作用。” 

“我一开始不是很了解，但是上班以后，我就感觉啊，其实真正的，作为下面

的企业，应该很支持工会。工会门面上说的是维护职工权益，其实真正的是为

企业创造效益，为企业争取职工的支持。”“但是现在很多企业不明白这个事

情。他认为你是要收我钱，你是站在职工这一方面的，你是挑我刺的。对不

对。”“问题它其实下面的企业，慢慢的，企业已经认识到了这个问题。我觉

得现在，慢慢的，可能说时间会表明一切吧。慢慢的，他们可能会，通过习总

推工会、推工运事业嘛，他们会慢慢懂。在他们懂了之后，我感觉我们的工作

会更好地各方面开展。” 

 

 


